



PROVERBIOS 3:1-12

LECCIÓN: CONFÍA EN EL SEÑOR—

INTRODUCCIÓN:

La sabiduría es el tema principal de este libro. La sabiduría nos mantiene en armonía con los principios y propósitos que el Señor había construido en Su mundo, de modo que al obedecer a Dios, todo obra a nuestro favor y no en nuestra contra. El rey Salomón es el autor del Libro de los Proverbios. ¹El rey Salomón gobernó la nación de Israel durante 40 años. Trajo paz y riqueza a la nación. Cuando era joven, Salomón obedeció a Dios. Le pidió sabiduría a Dios, y Dios se la dio (1 Reyes 3:9, 12). Salomón aprendió y escribió muchos proverbios (palabras sabias). Habló 3000 proverbios (1 Reyes 4:32), y sus canciones fueron mil cinco. El Libro de Proverbios contiene muchos dichos sabios sobre los asuntos prácticos de la vida cotidiana.

Dios quiere que su pueblo sea sabio. Dos tipos de personas retratan dos caminos contrastantes de la vida. **El necio** es la persona malvada y terca que odia o ignora a Dios. **La persona sabia** busca conocer (tener una relación) y amar a Dios obedeciéndole.

LECCIÓN: I. HONRAR LA ENSEÑANZA DE UN PADRE PROVERBIOS 3:1-4

3:1 Hijo mío, no te olvides de mi ley, sino guarda tu corazón mis mandamientos; hijo mío nos dice a quién va este mensaje. Salomón anima a su hijo a apreciar la sabiduría para que lo dirija. "La ley" serían las instrucciones divinas de Dios, que es lo que siguió Salomón. Aprende primero la ley para que no la olvides. Para **no olvidar** la Palabra, guárdala en tu corazón. ¿Cómo lo **guarda uno en su corazón?** No puede darlo por sentado, pero observaría verdadera y sinceramente los mandamientos a diario. Con la Palabra de Dios en tu corazón, muestra que estás aplicando lo que has aprendido. A medida que el niño hace esto, crece para depender de Dios en lugar de los demás. Nuestros hijos necesitan la guía de sus padres, pero los padres no deben ser sus dioses, no, los hijos deben depender del Señor.

3:2 Porque largura de días, y larga vida, y paz, te añadirán. Cuando no nos olvidamos de lo que nos han enseñado, y cuando hemos guardado lo que hemos aprendido en nuestro corazón, ¡tenemos que saber que todo esto no es en vano! ¿Qué obtenemos? Obtendremos:

- Duración de los días
- Larga vida útil
- Paz.

Esta es una triple bendición para aquellos que guardan los mandamientos de Dios. Esto parece cubrir la vida en la tierra, y por toda la eternidad en el cielo, coronada por "**paz**", que es la palabra hebrea "*Shalom*"; una paz mental; una paz para estabilizarnos.

3:3 No te abandonen la misericordia y la verdad; átalas a tu cuello, escríbelas en la tabla de tu corazón: ²"**La misericordia**" muestra amor hasta lo sumo, por Dios y por los hombres. La

¹ <http://www.easyenglish.info/bible-commentary/proverbs1-9-lbw.htm>

² <http://www.lovetheLord.com/books/proverbs/03.html>

<http://www.pitwm.net/pitwm-versebyverse.html>





"verdad" no puede ser subestimada. Está más allá del compromiso. No los pierdas, sino vive de acuerdo con ellos y conserva el interés en ellos. Si una persona pudiera tener las dos fortalezas de carácter más importantes, serían la misericordia y la verdad. Tener misericordia y verdad son palabras de acción hacia los demás. Este **"atarlos por el cuello"**, creo, solo significa atesorarlos mucho y no perderlos en algún lugar del camino. **"Escríbelas en las tablas de tu corazón"** tiene que ver con el corazón que dicta las acciones de una persona. No es suficiente que un creyente lleve la Biblia en sus manos; deben dejar que el Espíritu Santo lo escriba en sus corazones donde la Palabra saldrá en cualquier momento.

3:4 Así hallarás gracia y buen entendimiento delante de Dios y de los hombres. Cuando mantenemos la **"misericordia"** (bondad amorosa) en nuestra demostración externa y la **"verdad"** en nuestro corazón interior, **"hallaremos favor y buen entendimiento delante de Dios y del hombre"**. Lo que eso me dice es que comenzarás a buscar la sabiduría de Dios y en el momento de la crisis, no te sentirás frustrado porque no abandonaste la misericordia y la verdad. Has tenido misericordia y verdad a los demás. Mostraste respeto al no tratar de competir en el fracaso de los demás. Y la misericordia y la verdad con buen entendimiento siempre serán buenas a los ojos de Dios. La puerta del favor siempre está abierta. Sin embargo, nuestra comprensión sobre tomar decisiones inteligentes proviene de saber que Dios está a cargo de este favor, y Él permite que la puerta del favor se abra consigo mismo y con el hombre.

II. SEGUIR LA DIRECCIÓN DEL SEÑOR PROVERBIOS 3:5-10

3:5 Confía en el Señor con todo tu corazón, y no te apoyes en tu propia prudencia. **"Confianza"** es la convicción de saber quién es Dios y qué puede hacer Dios; tu dependencia no está en nada más que en el Señor. Significa que has orado por la situación y Dios te ha dado sabiduría para creer. Se supone que la confianza no proviene de la cabeza o de lo que piensas, sino de lo que Dios ha puesto en tu **corazón**. En el versículo 4, **"buen entendimiento"**, encontraréis, y en el versículo 5 no debemos anteponer nuestro **propio entendimiento** a creer en la sabiduría de Dios. Existe un peligro cuando nos apoyamos en nuestro propio entendimiento; perderemos la Voluntad de Dios, algo mejor en lo que no hemos pensado. El poco conocimiento que tenemos se debe a la generosidad de Dios hacia nosotros. No podemos hacer nada por nosotros mismos sin Dios, que debería ser la cabeza de nuestras vidas.

3:6 Reconócelo en todos tus caminos, y él enderezará tus veredas. Para tener éxito, dijo Salomón, debemos poner a Dios en primer lugar en nuestras vidas. Jesús enfatizó esta misma verdad; **"Mas buscad primeramente el reino de Dios, y su justicia"** Mateo 6:33. **"Reconocer"** significa reconocer a Dios primero; ir a Dios primero en oración para ser dirigido. Cuando eres consciente de Dios y tienes comunión con él, él te dirige. La palabra **"directo"** significa hacer suave o recto. Si la verdad de Dios está en el corazón, definitivamente te inclinarás hacia ella y caminarás por un camino suave y recto. ¡Alabado sea Dios!

3:7 No seas sabio en tu propia opinión; teme a Jehová, y apártate del mal. Cuando nos volvemos sabios a nuestros propios ojos, nos dirigimos a problemas. La sabiduría sugiere que





nos fijemos en Dios, que se opone a los esfuerzos del hombre; que lo reconozcamos humildemente como ese "**Uno**" que puede controlar mejor los asuntos de nuestras vidas. El que "**teme al Señor**" (reverencia y le temen) no camina en vanidad de vanidad, sino que "**se aparta del mal**" (evita, evita y abstain evil).

3:8 A tu ombligo le saldrá salud, y tuétano a tus huesos. En nuestro enfoque correcto de la vida, tienen el efecto de producir "**salud hasta el ombligo**", que es la línea de vida del cuerpo para alguien que se encuentra en un estado de dependencia. Así como el ombligo es el medio por el cual el niño recibe vida y alimento de la madre mientras está en el vientre, cuando tenemos temor y reverencia por Dios, nos apartaremos de los malos caminos y hábitos que dan vida como hijos de Dios. Nuestro compromiso y dependencia de Dios nos mostrará cómo tener alivio sin causar sequedad en nuestros huesos. No se puede imaginar la vida humana sin el marco que sostiene el cuerpo y el sistema nervioso que está contenido en la médula ósea. ³"**Tuétano a tus huesos**" o "**regarlos**" es lo que riega y humedece los huesos, y los hace y los mantiene fuertes y sólidos. La médula es literalmente regante, refrescante y humedecida para los huesos, simbolizando la fuerza física, mientras que Dios proporciona fuerza física y espiritual. Los huesos se refrescarán continuamente a medida que un hombre confíe en Yahvé (Job 21:24) y se comprometa con la sabiduría de Dios. Lo que la médula es para los huesos, entonces la sabiduría, o el temor de Dios es para las almas de los hombres, estableciendo y fortaleciendo contra el pecado, y las trampas y tentaciones, como lo hacemos con la voluntad y la obra de Dios.

3:9 Honra a Jehová con tus bienes, y con las primicias de todos tus frutos: No dijo honrar las riquezas, sino honrar a Jehová con nuestros bienes; da lo mejor de ti al Señor. Muchas personas dan sus sobras. Sin embargo, confiar en Dios siempre se probará en el área de la mayordomía de la riqueza material de un hombre. La mayordomía no es un intento de sobornar a Dios y asegurar nuestra propia riqueza. Es una respuesta comprometida al Dios que nunca olvida las necesidades de su pueblo. ⁴Hay varias maneras en que podemos honrar al Señor. Podemos honrar al Señor viviendo una vida pura, una vida santa, adorándolo, proclamando Su verdad. Pero una forma muy significativa e importante de honrar al Señor es con nuestra riqueza. El diezmo (¹/₁₀) se paga después de que se gana el dinero.

Es mejor darle a Dios la primera parte de nuestros ingresos. Por ejemplo, cuando se trata de dinero, antes de tomar cualquier otra decisión financiera, sepa que poner a Dios primero significa que Dios, que es el primero y el mejor, debe tener lo primero y lo mejor de todo. Doy la décima parte de mi bruto, no mi neto. Las primicias pertenecen al Señor (Deuteronomio 18; 4; 26:2). Los primeros frutos se pagan en anticipación de lo que vendrá. Las primicias serán una ofrenda de fe. Esto demuestra que Dios, no las posesiones, tiene el primer lugar en nuestras vidas. Si somos tacaños, si retenemos la porción del Señor, si no damos cuando el Espíritu Santo nos impulsa a dar, entonces estamos deshonorando al Señor. Dar a Dios primero nos ayuda a vencer la codicia, nos ayuda a administrar adecuadamente los recursos de Dios y nos abre a las bendiciones especiales de Dios. Muestra que el pueblo de Dios puede contar con Sus bendiciones cuando lo honran con sus ofrendas.

³ http://www.searchgodsword.org/com/geb/view.cgi?book=pr&chapter=3&verse=8#Pr3_8

⁴ <http://healtheland.wordpress.com/2008/01/22/ways-to-honor-god-proverbs-39-10/>

<http://www.pitwm.net/pitwm-versebyverse.html>





3:10 Y tus graneros se llenarán de abundancia, y tus lagares rebosarán de mosto. Los "graneros" son los almacenes. Las "prensas" son las cubas de un viñedo romano, en las que el vino fluía a través de una tubería desde la prensa. Por lo tanto, honrar a Dios conduce a que nuestra prosperidad material sea satisfecha. Los que hacen el bien con lo que tienen tendrán más que hacer bueno como Dios guía. El resultado de tal fidelidad para honrar a Dios es prosperidad y satisfacción. Yo Creo que nuestros "graneros" hoy son los bancos y nuestras "prensas" son los CD y las inversiones se llenarán de abundancia y estallarán de novedad.

III. APROVECHARSE DE LA DISCIPLINA DEL SEÑOR PROVERBIOS 3:11-12

3:11 Hijo mío, no menosprecies la disciplina de Jehová, ni te canses de su corrección. Dios es nuestro Padre que quiere enseñarnos el camino sabio de la vida. Puesto que incluso los más sabios de los hijos de Dios están sujetos al pecado y deshonran a Dios, existe la necesidad de la disciplina paternal de Dios para aumentar la sabiduría y la bendición. No se debe resistir a tal corrección porque nos mantiene en el camino correcto.

3:12 Porque el Señor al que ama, al que ama, corrige, como un padre al hijo en quien se deleita. El hombre nace en pecado y practica el arte de pecar antes de encontrarse con el Dios de la gracia. Por lo tanto, la mano de corrección del Señor a menudo se encuentra sobre nosotros para alejarnos del pecado. Y debido a que Dios se deleita en nosotros, no debemos cansarnos de Su mano sobre nosotros ni despreciar Su presencia gentil y persistente; una presencia que siempre se basa en Su fidelidad. Es una señal tanto de su disgusto por el pecado como de su amor por sus hijos. Una sumisión humilde es una adición esencial a nuestro crecimiento en la verdad espiritual (1 Pe 5:6).

RESUMEN:

Este es un consejo paternal para su hijo. Este sería un consejo que le daría a su hijo o hija.

1. ⁵Sé fiel (No olvides; Guarda los mandamientos) (3:3-4)
2. Confíe en la guía del Señor (3:5-8)
3. Honrar con dar (3:9-10)
4. Aceptar la disciplina; Corrección (3:11-12)

Cuando eres **fiel**, no olvidarás lo que te han enseñado. Sé que muchas veces cuando salimos de la casa de nuestros padres, elegimos no seguir todas las cosas que han dicho. Pero hay algunas cosas que guardaste en tu corazón que siempre seguirás y no olvidarás. ¡Esas son las cosas que se quedan y siempre te beneficiarán! A su vez, producirán largos días, larga vida y paz. Si una persona pudiera tener las dos fortalezas de carácter más importantes, serían la misericordia y la verdad a las que Dios es fiel. Una persona misericordiosa y bondadosa se preocupa por los demás en su corazón. Una persona veraz y leal actúa de manera responsable y fiel y encuentra favor y buen entendimiento ante Dios y los hombres (3:1-4).



Confianza es una palabra que nos habla a todos, niños y adultos. Mi acrónimo de **CONFIANZA** es **La verdadera verdad estable subyacente**. ¿En quién confiamos y hasta qué punto debemos confiar? Debemos confiar en el Señor con todo nuestro corazón. ¿**Cómo confiamos?** Confiamos al no depender de nuestro propio entendimiento; nos ponemos totalmente a merced de otro (es decir, Dios); y no tratamos de resolver todo por nuestra cuenta, porque al reconocer a Dios en todos nuestros caminos como en quien realmente confiamos, Él allana nuestros caminos; Él nos mantiene en el camino.

Una persona no puede crecer cuando tiene la actitud de orgullo. Entonces no podemos asumir que lo sabemos todo, tenemos que escuchar a Dios, y nuestra reverencia a Dios nos alejará del mal. El temor del Señor quitará toda arrogancia y orgullo. Existe una conexión entre la salud física y la salud espiritual y emocional, y eso es confiar en Dios. Nuestro cuerpo brillará con salud y nuestros huesos vibrarán con vida porque no seguimos el mal sino que seguimos la sabiduría de Dios.

Dar de nuestra riqueza material honra al Señor. Realmente le muestra a Dios dónde está nuestro corazón. También muestra que el pueblo de Dios puede contar con Sus bendiciones cuando lo honramos con nuestras ofrendas. Cualquiera que sea nuestro mejor momento, Dios lo merece (**3:5-10**).

Acepta la disciplina porque es por amor que Dios la da. Al no despreciar la disciplina o el castigo de Dios, crecemos. Si no hay disciplina, no hay amor (**3:11-12**).

APLICACIÓN:

La instrucción para hoy es vivir la vida sabiamente, no con entendimiento carnal, sino edificando sobre el fundamento de la sabia y profunda Palabra de Dios que lo mantendrá en la actitud y el comportamiento correctos.